
二零零九年六月四日  
資料文件  

 
立法會交通事務委員會  
鐵路事宜小組委員會  

西港島線資金差額審核  

 

目的  

 本文件旨在解釋西港島線的資金差額是如何審核的。  

 

資金差額的計算  

2 .   西港島線項目在財務方面並不可行，因此政府需要提供

資助，填補資金差額，以滿足公眾對該項目可以盡快落實的

期望。資金差額的算式如下：  

 資金差額＝按淨現值計算的支出－按淨現值計算的收入  

 

建設成本  

3 .  隨著西港島線進行詳細設計，政府委託了一家獨立工程

顧問（工程顧問）審核港鐵公司擬備的成本預算，以確保該

公司沒有高估項目成本及所需資助。我們已另外提交了一份

關於預算比較的文件，而工程顧問的報告全文亦將放於立法

會秘書處以供審閱。供鐵路事宜小組委員會二零零九年六月

一 日 會 議 討 論 的 二 零 零 九 年 五 月 廿 六 日 發 出 的 立 法 會 參 考

資料摘要中解釋了成本上漲的原因，鐵路項目 的 最 新 預 算 及

其轉變對比如下：  

 
 

分項  

2007年 10月  
立法會參考資料摘要  

所載預算  

2009年 2月  
最新預算  

( a )  建設成本  89億元 (按 2006年 1月  
價格計算 )  

154億元 (按 2008年
12月  
價格計算 )  

( b )  資金差額  60億元 (按 2007年 1月淨

現值 )  
127億元 (按 2009年 6
月淨現值 )  
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西港島線的收入  

4 .  西港島線的收入主要是車費及其他非車費的收入。工程

顧問已審核了其他非車費的收入，而路政署則利用其獨立的

鐵路發展研究用的電腦模型來運算，從而審核車費收入。鐵

路發展研究用的電腦模型是一個預測交通流量的工具，用來

估算鐵路網絡的載客量和車費收入。輸入模型的假設包括估

算人口、就業數據、票價結構、時間值、本地生產值等數據。

這些數據會考慮到已規劃的發展，包括新鐵路線會帶來的發

展。  

 

5 .  估算人口及就業數據是按規劃署編制的全港人口及就業

數據矩陣得出來的。票價結構是按現時港鐵公司所用的票價

表。時間值是基於二零零二年進行的交通習慣調查結果來計

算。至於本地生產值的資料則由政府經濟顧問提供。  

 

6 .  在進行鐵路發展研究用的電腦模型運算時，整個港鐵的

網絡都需要包括在內來預測載客量和車費收入時。  

 

7 .  我們會將一份典型的電腦模型運算載客量的結果存放在

立法會秘書處以供審閱。  

 

8 .  工程顧問審核了其他非車費收入並沒有被低估。  

 

與港鐵公司出資份額的差別  

9 .  在計算資金差額及港鐵公司出資份額時，我們是按最新

的淨現值計算支出和最新的淨現值計算收入來運算。  

 

10 .  我們在提交給鐵路事宜小組委員會於二零零九年六月一

日會議上討論的文件中，已解釋了支出方面的增加是由於建

造價格上升及鐵路工程範圍擴大。至於收入方面，則出現了

預算收入的減少。兩鐵於二零零七年合併後出現了一系列的

降低車費措施，包括 (a )取消再入閘費；(b )所有車程一律減少
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二角；(c )長途車程或超過十二元的車程再減一元；及 (d )介乎

八元半至十一元九角的中距離車程起碼減價百分之五。港鐵

公司並承諾二十四個月內不增加票價。這些措施導致計算西

港島線營運五十年的票務收入基數減少了。由於這些減價措

施在二零零七年十二月才開始生效，因此在二零零七年十月

估算項目原本造價時，這些減價措施並沒有計算在內。另一

方面，由於人口及就業增長減慢，二零一六年的估算數字由

207 ,000 降至 198 ,000，這亦影響了鐵路發展研究用的電腦模

型對票務收入的估算。  

 

11 .  由於支出方面的增加以及收入方面的減少，因此需要增

加資金差額。  

 

12 .  我們已經在二零零九年六月一日向鐵路事宜小組委員會

指出，我們會實施退還機制。我們將於西港島線投入營運後

兩年內再計算最終的資金差額。倘若再計算的資金差額少於

現時的估算，港鐵公司需要將差額連同利息退還給政府；倘

若再計算的資金差額多於現時的估算，港鐵公司則須自行承

擔，所以港鐵公司須承擔有關超支的風險。在估算資金差額

時，我們是需要將西港島線導致新增乘客量的假設放進算式

中，倘若實際乘客增長數目較預算中少，港鐵公司亦需要承

擔相關的風險。  

 

13 .  請各委員備悉這份文件的內容。  

 

 
運輸及房屋局  
二零零九年六月  


